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医食人的任务  医食人的责任 

 

如往年一样，校长与各学院在 4月 30号签订本年度的办学绩效目标任务书，

我代表医疗器械与食品学院上台签约。作为院长，每天都要为老师、同学签字，

但是从来没有像这次一样，感到责任之重大，以至于手有些颤抖。 

三页任务书、十一页附件，是医食学院 2020 年的任务与责任。 

历年的年终考核，医食学院成绩优良，缘于医食人不断的努力和奋斗！ 

培养人才、科学研究、服务社会，是大学的基本功能。任务书中 90 项任务

和绩效，则是大学功能的具体体现，而附件是实现这些任务的保障。每一项任

务都必须完成，同时，又不可以犯一个低级的错误。 

曾经，医食学院的发展离不开每一位医食人的拼搏！ 

如今，医食学院的进步离不开每一位医食人的努力！ 

无论是教学、科研、学科、……，90 项任务中总有我的特长。 

来到医食学院，成为医食人，如我们来时的初心，是为学院贡献自己的力

量，看着学院不断的成长！ 

刘宝林  2020-5-6 
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赖凤羲，台湾台南人，1965 年 1 月出生。1987 年毕业于中兴

大学食品科学系本科；1989 年毕业于中兴大学食品科学系硕士；

1995 年毕业台湾大学食品科技研究所博士；1991-1992 年中央研

究院化学研究所专任研究助理；1995-1997 年中央研究院化學研究

所博士后研究员；1997-2000 年静宜大学食品营养系专任副教授；

2001-2011 年静宜大学食品营养系专任正教授；2005 年波兰克拉 

科农业大学化学系访问教授；2008 年中央研究院农业生物技术中心访问教授；2014 年第

12 届国际水合胶质研讨会国际副主席；2014-2015 年 Elsevier 出版集团 Food Hydrocolloids 

国际期刊客座经理编辑；2012-2015 年康博网国际有限公司疗养食品研究中心执行长；

2016-2017 年上海理工大学医疗器材与食品学院兼职教授； 2018 年 6 月迄今上海理工大

学医疗器材与食品学院特聘教授。 

主要研究方向为各类多糖胶质资源的开发、应用与功能评估，包括多糖胶质的结构鉴

定与流变特性、分离纯化的关键技术、分子改质技术、以及抑制大肠癌与免疫活性评估。

曾获台湾食品科学技术学会“蒋徐莲贞女士食品科技研究荣誉奖”、台湾科学委员会甲等

研究奖励、静宜大学教师学术研究奖励等奖多年。历年已发表 81 篇以上国内外学术期刊

论文专书论文（SCI 期刊论文 56 篇以上）、120 篇学术研讨会论文、及主持政府科研项目

20 件、获授权专利一项; 经理编辑 Food Hydrocolloids 国际期刊 2016 年 53(1)期。 

贺晨，湖北当阳人，1990 年 8 月生。2008-2012 武汉体

育学院运动康复本科；2012-2013 上海盛和康复医院康复治

疗师；2013-2014 香港理工大学假肢矫形硕士；2014-2017

香港理工大学康复工程博士；2017-2018 香港理工大学研究

助理；2018.12-今 上海理工大学医疗器械与食品学院讲师。 

迄今为止，以第一作者发表 SCI 论文 3 篇，先后参与国际会议并做口头报告 8 次。主

要研究方向是脊柱矫形器、智能外骨骼。 
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黎燕， 四川南充人，1977 年 8 月出生。2004 年硕士

毕业于四川大学华西公共卫生学院，2017年博士毕业于澳

门大学中华医药研究院生物医药专业。曾在上海市疾病预

防控制中心、上海市职业安全健康研究院从事纳米材料生

物安全性评价等工作。 

2008 年入选上海市首批公共卫生优秀青年人才培养计划。以项目负责人承担完成了 2项市

级课题，15项企业委托科技攻关项目；主要参与和参与完成了包括科技部 973项目、国家自然

基金面上项目、上海市重大科技专项等多项课题，合作出版专著 2 部，发表论文 19 篇。在纳

米材料生物安全性评价研究领域，主要针对纳米科技发展对人群健康潜在影响开展研究。近年

来，对化妆品、食品添加剂用纳米二氧化钛和肿瘤治疗、生物影像检测用镧系稀土发光材料进

行了生物安全性评价研究及安全标准研制。 

聂丽蓉，重庆人，1989年 10月出生。2008-2012

陕西科技大学制药工程专业本科，2012-2018 四川大

学制药工程专业硕博，2018 年 10 月至今任上海理工

大学医疗器械与食品学院讲师。 

迄今为止，以第一作者身份发表 SCI/EI 论文 10

篇（包括 8 篇 SCI 和 2 篇 EI）。主要研究方向为离子

液体的设计与合成、功能化离子液体在纳米材料、天

然产物分离中的应用基础研究、制药与生物分析及分

离技术开发等。 

李晓兵，山东济宁人，1981 年生。2000-2007 年青岛大学

物理系获得学士、硕士学位。2010年获得中国科学院研究生院

（现为中国科学院大学）博士学位。2010-2018 年在中科院上海

硅酸盐研究所工作，历任助理研究员、副研究员，期间 2016年

在澳大利亚新南威尔士大学物理系做访问学者。中国物理学会

电介质物理专业青年委员会委员，中国医学装备协会超声分会

超声换能器及材料专委会委员，中国稀土材料学会稀土晶体分

会青年委员。 
长期从事医用超声成像换能器的设计制备研究，以及压电功能材料性能-结构研究。作

为项目负责人承担了国家 973项目子课题、国家自然科学基金青年基金、上海市自然科学基

金等国家和省部级项目 6 项。相关研究以第一/通讯作者在 Phys. Rev. B， Appl. Phys. 

Lett.，J Am. Ceram. Soc. (封面, Feature Article)等杂志发表。此外，在 Nat. Commun.

（IF=12.41），Adv. Mater.（IF=23.10），Sci. Adv.（IF=11.06）等国际顶级期刊合作发表

论文，获授权国家发明专利 5项。 

杨昳津，福建莆田人，1991年 10月出生，2009-2013 上

海海洋大学食品质量与安全专业本科；2013-2018上海

理工大学生物医学工程专业硕博连读；2019-至今上海

理工大学动力工程及工程热物理沪江博士后。 

迄今为止，在国内外学术期刊上发表论文 15 篇，以第

一作者发表论文 7篇，2篇授权专利，主要方向为酿造

微生物选育及风味研究。 
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刘欣欣，山东枣庄人，1990 年 4 月出生。2008-2012

年齐鲁工业大学（原山东轻工业学院）生物技术专业

本科；2013-2018 年华东理工大学生物化学与分子生物

学专业硕博连读；2018-至今上海理工大学生物医学工

程沪江博士后。 

主要研究方向为微生物代谢调控。迄今为止，在 Journal 

of bacteriology， Frontiers in Microbiology，Molecular & 

Cellular Proteomics，ACS Chemical Biology 等国际 SCI

杂志发表论文 9 篇，其中 4 篇为第一作者。 

朱垌烨，吉林通化人，中共党员，1993 年 8 月

出生。2011.09-2015.07上海政法学院思想政治教育

专业本科；2015.09-2018.03 同济大学马克思主义理

论专业硕士；2018.10-至今任上海理工大学医疗器械

与食品学院辅导员、助教。曾获上海市 2017 年度优

秀共青团员，同济大学优秀毕业生，上海理工大学

2019 年度“十佳辅导员”称荣誉号等。 

 

 

目前负责学生资助专项工作，2017级生物医学工程（卓越班）、生物医学工程、

医学影像技术专业学生的思想政治教育工作。2020.3-至今上海理工大学医疗器械与

食品学院讲师。 
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学校举行 2020 年度二级管理部门绩效目标与安全责任签约仪式 

4 月 30 日下午，2020 年度绩效目标与安全责任签约仪式在图文信息中心第一会议室举行，全体校领导、

各学院及职能部处主要负责人出席，副校长吴忠主持仪式。 

吴忠首先介绍了 2020 年度二级管理部门绩效目标与安全责任书制定工作的整体情况，从考核模式、考

核维度、考核指标聚焦、绩效目标与任务等四个方面，简要介绍了本年度绩效目标体系与往年的区别。 

校长丁晓东代表学校，与各二级管理部门的联系工作校领导、主要负责人逐一签订了 2020 年度绩效目

标责任书和安全工作责任书。 

签订仪式后，丁晓东解读了本次绩效目标管理改革的总体思路和重要意义。他指出，经过充分的研究和

讨论，学校对沿袭多年的绩效目标管理模式做了进一步的改革和完善，从 2020 年起探索采用“绩效目标+

运动会+交通规则”的新模式。“绩效目标”是主体，对标上级主管部门的各项评价指标，根据总体增长的原

则和各学院特点来确定每个学院的各项年度绩效目标，并设置了支撑绩效目标完成的若干任务。达成绩效目

标的指标项无需再考核其关联任务的完成情况；由于客观原因而未达成绩效目标的，必须确保完成相关工作

任务。“运动会”是上理工分类绩效管理多年来行之有效的一项特色做法，把年度主要工作分解为本科生培

养、研究生培养、学生就业、科学研究等单项“项目”，让各学院在这些“项目”上“同场竞技”。小学院如

果限于办学规模原因在全能“项目”上难以取得靠前的名次，但也完全可以凭借特色在单项“项目”上夺“金”

摘“银”。2020 年，学校把原来分散在各“项目”中的思政、党建、文化传承等要素统一整合为“落实党建

引领立德树人根本任务组织推进”的全新“项目”，并列在首位，鼓励各学院在这条“赛道”上做出成绩、

比出特色。“交通规则”是对安全稳定工作考核的一项重要创新，借鉴公共交通对驾驶证的管理办法，对安

全稳定工作的各项负面清单设定扣分规则，扣满 12 分即视作当年安全稳定工作存在重大缺失，实施“一票

否决”，取消竞争年度考核 A 级学院的资格。他强调，各学院要深入理解这次绩效管理改革的目的、意义和

做法，结合各学院自身办学实际，精准对标、积极进取，为高水平大学建设作出新的贡献。 

校党委书记吴坚勇作总结讲话，他指出，要从三方面思考绩效目标与安全管理工作。一是充分认识目标

管理的重要意义，要充分认识到实施目标管理是推动学校高质量内涵式发展的内在要求，是学校治理体系和

治理能力现代化的必然要求，也是冲刺“十三五”目标任务，奠基“十四五”事业发展的重要举措；二是全

力抓好绩效目标和安全责任的落实，各学院要有“作战图”，要进一步分解任务、传导压力，各职能部门要

扮演好“裁判员”与“勤务员”的双重角色；三是全校各部门要为绩效目标的落实创造良好条件，要充分发

挥好党建引领作用，要始终牢牢守住安全稳定的底线，坚持在实践中不断探索完善绩效考核工作。学校将逐

步把目标管理考核结果与对部门负责人的管理工作考核挂钩，奖勤罚怠相结合，努力营造能者上、庸者下的

良好氛围。 

（摘自校园网： http://www.usst.edu.cn/2020/0502/c34a37394/page.htm） 

 

《新民晚报》5-8、5-13，连续报道我学院老师和团队的科研成果。 
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（摘自校园网：http://www.usst.edu.cn/2020/0507/c35a37427/page.htm） 

学院超额完成本年度国家自然基金申报计划 

2020 年国家自然科学基金项目集中申报工作已告一段落。在本轮申报工作中，学院首先在

2019 年博士论坛上进行了申报宣讲及经验分享，后续又进行了个人申报意向的调查统计，并在

今年 3 月中上旬组织专家对已完成初稿的申报书进行初评，提出修改建议。各科研团队也在这

一过程中进行了不同形式的讨论和交流。经过全院老师的积极准备，不断完善，学院今年申报

数再创新高。总计申报数 62 项，其中面上 30 项，青年 30 项，杰青 1 项，联合培育 1 项。祝所

有提交申报书的老师好运！静待金秋时节的好消息。   （李晓莉 供稿） 

 

最近，学校发布了新增博导、硕导、联合培养单位硕导名单，我学院生

物医学工程和食品科学与工程 2 个一级学科新增博导 14 人，硕导 53 人，联

合培养单位硕导 38 人。 

 

 

特聘导师： 
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生物医学工程  朱人杰  中国科学院上海天文台  

生物医学工程  江贤峰  中国科学院上海天文台  

生物医学工程  马 斌  中国科学院上海高等研究院 

生物医学工程  赵佳琦  长征医院  

生物医学工程  马 童  杨浦医院  

生物医学工程  康 健  新华医院  

生物医学工程  吕开阳  新华医院  

生物医学工程  李 海  新华医院  

生物医学工程  李则挚  上海市仁济医院  

生物医学工程  袁 平  上海市肺科医院  

生物医学工程  阮 渊  上海市第一人民医院  

生物医学工程  刘 军  上海交通大学医学院附属瑞金医院  

生物医学工程  韩邦旻  上海交通大学附属第一人民医院  

生物医学工程  郝又国  普陀区人民医院  

生物医学工程  胡 冰  海军军医大学第三附属医院  

生物医学工程  訾晓渊  新格元（南京）生物科技有限公司  

生物医学工程  田 浩  微创神通医疗科技（上海）有限公司  

生物医学工程  候 娟  微创神通医疗科技（上海）有限公司  

生物医学工程  李兆敏  创脉医疗科技（上海）有限公司  

生物医学工程  朱 清  上海微创心脉医疗科技股份有限公司  

生物医学工程  简 卓  上海卓道医疗科技有限公司  

生物医学工程  高 中  上海市医疗器械检测所  

生物医学工程  许颖原  上海萨迦生物科技有限公司  

生物医学工程  戴肇星  上海昊海医药科技发展有限公司  

生物医学工程  钟玉敏  上海儿童医学中心  

生物医学工程  郭凤仙  上海电气智能康复医疗科技有限公司  

生物医学工程  张智若  南京嘉量信息科技有限公司  

生物医学工程  奚道明  苏州迈瑞斯医疗科技有限公司  

生物医学工程  林 鹏  苏州好博医疗器械有限公司  

生物医学工程  钟 晶  昆明纳太科技有限公司  

食品工程  赵志军  中国科学院上海高等研究院  

食品工程  郝 健  中国科学院上海高等研究院  

食品工程  冯广朋  中国水产科学研究院  

食品工程  魏仕伟  上海市农业生物基因中心  

食品工程  韩 铮  上海市农业科学院  

食品工程  申进玲  上海海关动植物与食品检验检疫技术中心  

食品工程  颜 菁  上海邦先医疗科技有限公司  

食品工程  唐 标  浙江省农业科学院  
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自学游戏开发技术的 90后大学生侯杰，从小目睹中风瘫痪的爷爷多年生活不便，心疼之余却无能为力。

他未曾料到，看似风马牛不相及的爱好和人生经历竟在多年后催生了奇妙的“化学反应”，在这个令他一度

焦虑的求职季，一份几乎为他“量身打造” 的医疗复健游戏研发工作“从天而降”。 

“把游戏融入医疗康复训练，不仅可以作为‘智能复健师’弥补专业复健医师缺乏的困境，也能帮助像

我爷爷这样的中风患者从枯燥的训练中解脱出来，提高他们的康复机会。”为此，即将从上海理工大学医疗

器械与食品学院本科毕业的侯杰，果断抓住了校友企业的招聘机会，进入了从事康复机器人研发制造的上海

卓道医疗科技有限公司。 

正为求职发愁，却意外找到了自己的方向 

在今年的春招中，就读于生物医学工程专业的侯杰发现要找到适合自己的工作并不容易。“在大二分流

之后，我的专业方向主要是学习医学信息工程，对口的工作是构建互联网医院、挂号平台或帮助医院开发人

工智能辅助医疗决策等。” 

但是，要论兴趣，他对自己专业对口的工作本身兴趣不大；要论专业背景，他和“牛校”的毕业生相比，

并没有优势。至于他自己心仪的游戏研发岗位，更是青睐名校毕业生。直到 4 月中旬，投了三十多份简历，

侯杰仍然没有找到满意的工作。 

眼看离毕业时间越来越近，焦虑又迷茫的侯杰却意外地收到来自医疗科技公司的“橄榄枝”。原来，在

这个特殊的春招季，学院辅导员郭红保为疫情期间求职的应届生专门制作了一本“简历花名册”，收集并一

对一修改了同学的简历后，集中推送给招聘的校友企业。而侯杰那份与众不同的“游戏研发技术+生物医学

工程专业”简历，令上海卓道医疗科技有限公司的 HR 眼前一亮，向他发出了面试邀约。 

“当卓道医疗通过‘简历花名册’联系我时，我就认定是它了！”侯杰很快搜索和了解了该校友企业后，

立刻发现这正是自己想去的地方。“公司从事的是康复机器人与智能康复解决方案研发应用，这让我想起了

去世的爷爷。爷爷因为中风，瘫痪在床很多年。他生前的很多时间，生活质量都非常糟糕。而招聘我的团队

正在做的就是为康复训练器械加入游戏元素，帮助脑卒中、偏瘫病人从枯燥、机械的康复训练中解脱出来。”

目前，作为医疗康复训练游戏研发团队的实习生，侯杰已经开始进入角色。 

大学期间，因为爱好花了三年自学新技术 

 “事实上，学习一些虚拟现实、交互体验等技术完全是我的业余爱好。虽然它们更为人熟知的应用是

游戏娱乐等消费产业，但实际上在军事、金融甚至医学等行业中都有广阔的应用场景。”侯杰说，他这份格

外受到企业青睐的经历起源于一个巧合。 

进入大学校园的第一年，侯杰就因为对 VR 游戏的好奇去听了一场学校举办的“虚拟现实技术”讲座，

从此，懵懂的“游戏宅”对新兴的信息技术有了全新的认知，侯杰就开始打算发展自己的业余爱好。 

在和父母商量后，他报名参加了一个虚拟现实游戏开发技术培训班。此后两年，侯杰每到周末都风雨无

阻地去上游戏开发课程。去年他还特意参加了一个游戏软件设计相关的全日制封闭式培训营。 

“我从来没有想过，这会和我的求职相关。”侯杰告诉记者。“从初面的人力资源部到技术面试的团队

主管，甚至入职时的高级人事经理，都对我与同学们截然不同的游戏行业经历耳目一新、印象深刻。”侯杰

更没想到的是，直到入职后，他才从别人口中知道，班主任郑建立老师的大力推荐也为他的入职提供了助力，

让他在这个严峻的求职季感受到了来自师长的关爱。 

侯杰告诉记者：“这份工作对我有着特别的价值，既让我在这个特殊的求职季里找到了发展的方向，也

让我有机会用自己所学的技术，真正帮助到像我爷爷一样有需要的人。” 


